

発行日:平成 30 年 9 月 28 日

担当:会員サービス課 service@niigata-cci.or.jp

〒950-8711 新潟市中央区万代島5番1号 万代島ビル7階

URL <http://www.niigata-cci.or.jp> E-mail [office@niigata-cci.or.jp](mailto:office@niigata-cci.or.jp)

### 真夏の新潟を盛り上げる！ 平成30年新潟まつり みなとまち新潟が熱気と歓声に包まれた3日間となりました！

8月10日（金）から12日（日）まで新潟まつりが開催され、踊りやパレード、エンディングを飾る花火大会など、新潟の街が大勢の人で賑わいました。期間中は天候にも恵まれ、3日間の総入出数は90万1000人となりました。多くの市民、企業の皆様からのご協賛・ご協力に厚く御礼申し上げます。



8/11（土）新潟キラキラパレード



8/10（金）踊りの輪で繋がる大民謡流し



8/11（土）パレードに参加したにいがた観光親善大使



8/11（土）水上みこし渡御



8/11（土）まつりの熱気最高潮の宮入り



8/12（日）古式ゆかしい住吉行列



8/12（日）お祭り広場で踊りを披露する古町芸妓



8/12（日）新潟の夜空を彩る花火大会

社会保険労務士相馬事務所

特定社会保険労務士 相馬 篤哉

☆≡ 今月のテーマ 《 求人募集・採用時の制限と差別の禁止 》

企業が人を募集・採用選考するときには基本となる考え方があります。それは「応募者（労働者）の基本的人権の尊重」です。採用選考は、①「人を人としてみる」人間尊重の精神、すなわち、応募者の基本的人権を尊重すること、②応募者の適正・能力のみを基準として行うことの2点を基本的な考え方として実施することが大切です。今月は求人募集・採用時の制限と差別の禁止についてです。

### ◆ 公正・公平な採用選考とは ◆

労働者を採用選考する上で重要なことは、応募者の適性や能力が求人しようとする職種の職務を遂行できるかどうかだけを基準として行うことです。「本人に責任のない事項」や「本来自由であるべき事項」を採用の条件に加えず、公正・公平に採用選考を行うことが重要です。

【本人に責任のない事項と禁止行為】

- ①本籍・出生地に関すること  
→ 戸籍謄（抄）本や本籍が記載された住民票の写しを提出させることがこれに該当します。
- ②家族の職業、続柄、健康、病歴、地位、学歴、収入、資産などに関すること  
→ 家族の仕事の有無・職種・勤務先などや家族構成を聞くことがこれに該当します。
- ③住宅の間取り、部屋数、住宅の種類、近郊の施設などに関すること  
→ 現住所の略図は生活環境などの把握、身元調査につながる可能性があります。
- ④生活環境や家庭環境に関すること

【本来自由である事項とは】

- ①宗教に関すること ②支持政党に関すること ③人生観、生活信条に関すること ④尊敬する人物に関すること ⑤思想に関すること ⑥労働組合（加入状況や活動歴など）、学生運動など社会運動に関すること ⑦購読新聞・雑誌・愛読書などに関すること

### ◆ 募集・採用における性差別の禁止 ◆

性別を理由として差別的に取り扱うことは男女雇用機会均等法によって禁止されています。募集・採用については、「その性別に関係なく均等な機会を与えなければならない」とされています。募集・採用について性差別として禁止される事項としては、

- ①募集・採用の対象から男女のいずれかを排除すること  
→ 男女のいずれかを表す職種の名称を用いて募集する、「男性歓迎」「女性向きの職種」等と表示
- ②募集・採用の条件を男女で異なるものとする  
→ 女性についてのみ、「未婚」「子供なし」「自宅通勤」等を条件として募集する
- ③能力・資質の有無を判断して採用選考する際に、判断方法や判断基準を男女で異なるものとする  
→ 合格基準が男女で異なる試験を実施する
- ④男女のいずれかを優先して募集・採用すること  
→ 採用予定人数を男女別に設定（明示）して募集・採用する
- ⑤募集・採用関係情報の提供方法の取扱いを、男女で異なるものとする  
→ 会社概要等の資料の内容や送付時期を男女で異なるものとする

※ただし性差別として禁止されない場合もあります。例えば「芸術・芸能の分野で表現の真実性が必要な職種（男性モデル、男優、女優など）」「防犯上男性であることが必要な職種（警備員、ガードマンなど）」の例外もあります。

日本国憲法は、基本的人権の一つとして全ての人に「職業選択の自由」を保障しています。一方、雇用主にも、採用方針・採用基準・採否の決定など「採用の自由」が認められています。しかし、「採用の自由」は、応募者（労働者）の基本的人権を侵してまで認められているわけではありません。採用選考を行うに当たっては、何よりも「人を人としてみる」人間尊重の精神、すなわち、応募者の基本的人権を尊重することが重要です。  
 ☆詳しい内容については、労務管理の専門家にお聞き下さい！新潟県社会保険労務士会ホームページ <http://www.sr-niigata.jp> ☆



坂本 光司／さかもと・こうじ

人を大切にする経営学会会長。1947年生まれ。福井県立大学教授、静岡文化芸術大学教授、法政大学大学院政策創造研究科（地域づくり大学院）教授、同静岡サテライトキャンパス長などを歴任。国や県、市町、商工会議所などの審議会・委員会の委員を多数兼務している。著書に『日本でいちばん大切にしたい会社』（あさ出版）、『この会社はなぜ快進撃が続くのか』（かんき出版）など。

### 「地域の弱者のために福祉車両を製造する西元自動車」

北陸新幹線の新高岡駅で下車し、車で10分ほど走った富山県射水市内の大きな道路に面した場所に、小さな自動車整備工場がある。

ここが「西元自動車有限会社」で、主事業は社名の通り、自動車の修理、钣金塗装をはじめ、自動車やオートバイの小売り販売である。自動車整備業の多くは、当然ながら、自動車の整備や自動車保険がその売上高の大半を占めるが、同社の最大の売り上げは、自動車やオートバイの小売りである。

しかし、ここには美しい自動車を展示しているショールームがあるわけではない。小売りが最大の売上高となった理由は、同社が自動車に関するあらゆることに、ワンストップのサービスを提供していることと、創業以来、企業の都合ではなく、その顧客が一番合っていると思われる自動車を、親身になって探し提供してきた誠実な経営姿勢が地域社会の高い評価を受けてきたからにほかならない。

同社の創業は1969年。現社長の西元勇司氏の父が、名古屋の自動車整備業で丁稚（でっち）奉公をした後に故郷へ帰り、一人でスタートさせた。子どもの頃から父親の仕事ぶりを見ていた現社長は、迷うことなく父の後を継ぐと決意し、愛知県の著名な自動車整備を学ぶ専門学校を卒業した後、同社に入社した。経営環境にも恵まれ、また若かったこともあり、一時、会社を数カ所に拡大したこともある

が、「何のために……」という原点に立ち返り、現在は会社を一つの拠点に戻している。

筆者が同社を高評価し、注目しているのは、こうした自動車整備工場の在り方だけではない。それは同社が数年前から、あえて立ち上げた、もう一つの地域貢献・社会貢献事業である。

その事業は、福祉車両の製造・販売である。具体的にいえば、高齢や障がいのため、既存の自動車を運転できない社会的弱者のために、その人の状況に応じてオーダーメイドで既存の自動車を改良するというサービスである。

きっかけは、周辺に増えつつある移動難民・買い物難民といわれる高齢者と障がい者の存在を知ったことだ。自動車整備工場として支援しようと海外の福祉機器メーカーと提携し、立ち上がった。

余談だが、同社を訪問した当日、西元社長が駅から工場まで送迎してくれたその自動車が、まさに福祉車両であった。その自動車はハンドルが外側と内側の大小の二重構造になっており、内側にあるハンドル自体にブレーキやアクセルの機能が付加されているというものだった。

同社の事務所で、福祉車両に改造した車を利用している下半身に障がいのある高齢者からのサンキューレターを読ませていただき、真に世のため・人のためになっている企業と実感した。



万代くんとつばさくんの  
「ロダン・タイムズ」  
税理士：八百板 誠

旅行を計画するのが好きなあなたへ  
今までは旅行記。新シリーズは、旅先案内人  
いっしょに、旅行計画を立てましょう

## 旅先案内人 1

先日、山口百恵さんの「夢先案内人」を聴く機会がありました。「そうだ！旅先案内人」だ、新シリーズが閃きました。

新シリーズは、旅行先を事前にご案内します。実際に旅行に行くのもよし、旅行計画を立てて楽しむのもよし、夢先（旅行先）を案内する新シリーズです。

秋に3連休があり、ちょっと遠くですが山口県の旅先案内です。

### （その1）山口ゆめ花博 ご存知でしたか？

「山口ゆめ花」は、9月14日～11月4日まで「山口きらら公園」で開催されます。大阪で開催された、「国際緑と花の博覧会」に行かれた方も多いのではないのでしょうか？この花博は、地元ではPR活動を盛んに行なっていると思いますが、新潟でのPR（CM）を見たことも聞いたこともありません。旅先案内の第一弾として、ピッタリではないでしょうか。

### （その2）現地までどうやって行きますか？

《福岡空港まで直通なら》

新潟空港～福岡空港へ、レンタカー又は、新幹線で移動するのが一般的でしょう。

《格安航空を利用するなら》

新潟空港～関西国際空港までピーチを利用。その後、ピーチ又はジェットスターを利用。（乗り換え研究をじっくり行ってください。空港からの高速バスも選択肢です。）

### （その3）車で現地へ向かわれる場合。 ネクスコ西日本「みち旅」を検索します。

「みち旅」とは、ネクスコ東日本「ドラ割り」と同じく、高速道路の割引案内のサイトです。「ぶらり中国ドライブバス2018」では、3つの周遊プランがあります。

- ① 兵庫発着・中国周遊プラン
- ② 京滋・大阪発着・中国周遊プラン
- ③ 中国5県周遊プラン

この3プランの料金は、9000円～9500円と差がありません。

ロダン君なら、連休中の渋滞走行回避を優先し舞鶴若狭自動車を利用。①兵庫発着周遊プランを選択するでしょう。

### （その4）宿泊先 山口市にホテルが少ない。

山口市内はホテルが少なく、少し離れた宿泊先となるでしょう。飛行機を利用し、福岡空港経由なら、門司・北九州を宿泊地にする選択肢もあります。車の場合には、徳山駅周辺のビジネスホテルが穴場です。

（新幹線で新山口駅へ、山陽本線乗り換え5駅目です。）下関市・宇部市の山口県内に宿泊し、移動も十分可能です。

### （その5）旅先案内（居酒屋編）。

太田和彦さん、居酒屋探訪家として全国的に有名な方です。ロダン君の居酒屋巡りは、太田和彦さんの紹介された先を訪問することが多い。新番組のロケで長岡市を訪れる事前情報をゲットしました。8月30日、居酒屋店主に「ロケどうでしたか？」と尋ねると、「ロケは今日でした。太田さんは後でまた来ますよ。」とのこと。その後、取材クルーが、「入店シーンをこれから撮影しますのでご協力ください。」なお、顔は映らないよう配慮しますとのこと。撮影後、クルー全員が引き上げ、太田さん一人カウンターに残りました。テーブル席で、飲んでるメンバーに、「私たちのことは気にしないで、太田さんとお話ししてたら・・・。」と言われたので勇気を出して、隣の席へ。約30分、居酒屋談義をさせて頂きました。

【放映予定のお店】

長岡市 殿町1-3-4 割烹魚仙（うおせん）

【番組名】

太田和彦のふらり旅 新・居酒屋百選

【放映日】

毎週 日曜日 21時～21時54分 54分放送

【放送開始日】

10月7日 初回放送 BS11にて

【魚仙さん放映日】

10月28日 日曜 21時から

### ★今月のおまけ★。

アジア大会 1000分の2秒を解決した親父ギャグ

男子陸上100m走、タイムは同タイムと表示されたが順位は写真判定へ。

飲み仲間 「写真判定は、どこを見てきめるの？」

ロダン君 「同タイムなんだから、だったらドウさ。」

結果、「胸が2cm日本選手が早かった。」

ロダン君は、このあとお酒が進みました。

## 業況DIは、改善も力強さ欠く。先行きは不透明感残り、横ばい圏内の動き

8月の全産業合計の業況DIは、▲14.8と、前月から+1.9ポイントの改善。ただし、「悪化」から「不変」への変化が主因であり、実体はほぼ横ばい。建設業や電子部品、産業用機械、自動車関連の堅調な動きが続くほか、インバウンドを含めた夏休みの観光需要が好調に推移した。また、記録的な猛暑に伴い、飲料や夏物商材の需要が拡大する一方、客足減少や農産物の生育不良による価格上昇を指摘する声も聞かれた。燃料費や原材料費の上昇による負担増や深刻な人手不足、根強い消費者の節約志向が依然として中小企業の足かせとなっており、業況改善に向けた動きは力強さを欠く。

先行きについては、先行き見通しDIが▲14.4（今月比+0.4ポイント）とほぼ横ばいを見込む。消費の持ち直しやインバウンドを含む観光需要拡大、生産や設備投資の堅調な推移への期待感がうかがえる。他方、人手不足の影響の深刻化や、燃料費・原材料費の上昇、コスト増加分の価格転嫁遅れ、米国の保護主義的な関税措置に端を発する貿易摩擦の影響など、世界経済の不透明感を懸念する声も多く、中小企業の業況感にはほぼ横ばいで推移する見通し。

## ▶▶ 日商の動き

### 日本健康会議

## 健康宣言企業2万社突破 取り組みの広がり期待



加藤大臣（前列左から2人目）、世耕大臣（同3人目）、三村会頭（同4人目）

日本商工会議所をはじめ、経済団体、保険者、自治体、医療関係団体などが参加する「日本健康会議」は8月27日、健康増進に向けて取り組むべき目標を定めた「健康なま

ち・職場づくり宣言2020」の達成状況報告会を都内で開催した。保険者や商工会議所などのサポートを得て健康づくりに取り組むことを表明する「健康宣言」を行った企業が2万社を超えるなど、2020年までの達成を目指していた八つの目標のうち、すでに五つが達成され、順調に成果が上がっていることなどが紹介された。

日本健康会議の共同代表を務める日本商工会議所の三村明夫会頭は、自治体トップの強いリーダーシップの下、予防・健康づくりを軸とした健康寿命の延伸と医療費適正化の取り組みが日本各地に広がることに期待を寄せた。また、加藤勝信厚生労働大臣と世耕弘成経済産業大臣が来賓としてあいさつ。各団体や企業などの積極的な取り組みを、国としても応援していく考えを示した。